

Mission erfüllt – der Auftrag geht weiter

Von Klaus Hampe

HERMANNSBURG – Herbst 1849: Die große bürgerliche Revolution bringt die Autoritätsstrukturen in Deutschland ins Wanken. Erzählungen über fremdartige Kulturen in den Kolonien verändern das Bild von der Welt. Die Menschen sind verunsichert. Auch in dem schnuckeligen Heideort Hermannsburg. Doch hier gibt ein Mann die Richtung vor: der Pastor des Ortes, Ludwig Harms. Seine mitreißenden Predigten geben den Heidebauern moralischen Halt in unsicherer Zeit. Und ein Gedanke rückt immer mehr in den Vordergrund: Alle Menschen müssen Jesus Christus kennen, um auch diesen Halt zu finden.

therisches Missionswerk in Niedersachsen (ELM). Noch immer werden hier Missionare ausgebildet.

Doch das Missionsseminar versteht sich nun als Schule für Menschen, die an einer weltweiten Gemeinschaft der Gutwilligen bauen wollen: „Wir bemühen uns ... um ein Verständnis der Religionen, um aus dieser Kenntnis heraus mit den Andersgläubigen in einen offenen, lernbereiten Dialog zu treten. Solches Bemühen wird ein verantwortliches Zeugnis von Jesus Christus nicht aus-, sondern einschließen“, heißt es in der Selbstdarstellung des Missionsseminars von 1991.

Seit 1849 wurden zirka 700 junge Männer (und seit 1991 auch Frauen) ausgebildet, um als Missionare im Auftrag des ELM in einer der inzwischen 19 Kirchen zu wirken, mit denen das ELM in 17 außereuropäischen Ländern zusammenarbeitet. Und sie haben erfolgreiche Kirchengeschichte mitgeschrieben.

Anfangs wollte sich niemand taufen lassen

Als die ersten Hermannsbürger Missionare im August 1854 im südafrikanischen Port Natal, dem heutigen Durban, an Land gingen, war noch keine der Sprachen der am Kap lebenden afrikanischen Volksgruppen eine Schriftsprache. Heute kommen grundlegende Impulse für die weltweiten missions-theologischen Diskurse von südafrikanischen Theologen wie Tinyiko Maluleke, Caesar Molebatsi, Manas Buthelezi oder Desmond Tutu.

Und beklagten die Missionare um 1860 in ihren Briefen aus Südafrika, dass sich niemand taufen lassen wollte, so hat heute die Evangelisch-lutherische Kirche im Südlichen Afrika 580 000 Mitglieder und ist Mitglied im Lutherischen Weltbund, wie die meisten der

Partnerkirchen des ELM.

„Mission erfüllt!“, kann es darum für das Hermannsbürger Missionsseminar heißen. Die Missionare waren erfolgreich: Selbstständige Kirchen in Afrika, Asien und Lateinamerika haben die theologische Ausbildung in eigenen Seminaren und Universitäten in die Hand genommen. Einheimische christliche Gemeinden sind in nahezu allen Regionen der Erde heute die Träger der Mission vor Ort. Die Bedeutung von interkultureller Begegnung, die das Denken, den Glauben und Lebensstil anderer Kulturen achtet und versteht will, hat sich zu einem Kern missionarischen Handelns entwickelt, den die Mehrzahl der christlichen Kirchen trägt und verteidigt.

So schwingt wohl Wehmut mit, wenn das ELM sein Missionsseminar am diesem Sonntag in einer kleinen Feierstunde schließt, weil es in Absprache mit seinen niedersächsischen Trägerkirchen keine theologische Vollausbildung mehr anbietet. Aber schon wenig später, am 2. Oktober, wird die

Fachhochschule für Interkulturrelle Theologie (FIT) in den Räumen des ehemaligen Seminars eröffnet. Hier soll ein im kirchlichen Raum noch ziemlich einmaliges Konzept verwirklicht werden. Zusätzlich zu dem in Zusammenarbeit mit der Universität Göttingen angebotenen Masterstudiengang „Intercultural Theology“ werden nun auch zwei B.A.-Studiengänge angeboten (siehe Infokasten).

Dabei begegnen sich – nicht nur bei der wissenschaftlichen Arbeit, sondern auch in der seminaristischen Lebensgemeinschaft auf dem FIT-Campus – sowohl junge Theologen und Theologinnen aus Afrika, Asien, Amerika und Europa, als auch Ehrenamtliche, die zum Beispiel in Gemeinden ausländischer Herkunft in Deutschland aktiv sind. Ein kleines „globales Dorf“ wird – so die Vision der Initiatoren – auf dem Hermannsbürger Campus entstehen, in dem Menschen aus unterschiedlichsten Hintergründen inter-kulturelle Gemeinschaft und Verständigung praktisch erleben und grenzüberschreitend wissenschaftlich arbeiten werden.

Das ELM wird das FIT maßgeblich finanzieren

Das ELM wird die FIT weiter maßgeblich finanzieren, so wie es auch die theologische Ausbildung seiner Partner in Indien, Äthiopien, Süd- und Zentralafrika oder Peru begleitet, und es wird außerdem Studierende aus seinen Partnerkirchen mit Stipendien unterstützen.

„Sicherlich ist dieser Wechsel das Ende einer Ära“, erläutert Gründungsrektor der FIT, Frieder Ludwig. „Damit versuchen wir aber nicht nur, der Schwerpunktverlagerung des Christentums nach Süden Rechnung zu tragen, sondern wir erfüllen so auch die veränderten Rahmenbedingungen für wissenschaftliche Einrichtungen.“

Seit dem Bologna-Prozess ist die staatliche Aner-



Im 19. Jahrhundert vermittelte die Lebensgemeinschaft im Hermannsbürger Missionsseminar Glaubensgewissheit und Sendungsbewusstsein. (Foto oben)
„In diesem Zeichen wirst du siegen“ – seit 160 Jahren hängt dieses Motto über der Eingangstür des Seminargebäudes (Foto unten).

Fotos: ELM/Heine



kennung eine grundlegende Voraussetzung für das Angebot von Studiengängen, ruft der Missionswissenschaftler in Erinnerung. Es freue ihn, dass der FIT dieses „Gütesiegel“ nun ausgestellt worden sei. „Die Fortführung des Seminars hätte in die Isolation geführt, mit der FIT bietet sich nun die große Chance, Hermannsburg als Knotenpunkt der Begegnung zu etablieren“, ist Ludwig überzeugt. „Der wissenschaftliche fachliche Austausch zum Beispiel zwischen indischer Dalit-Theologie und brasilianischem Bibelteilen, zwischen deutsch-lutherischer Volkskirchlichkeit und afrikanischer politischer Theologie findet hier in Klassenräumen und Mensa gleichermaßen statt.“ Hier werde die Frucht der missionarischen Arbeit der letzten 163 Jahre sichtbar, in den jungen Menschen aus vielen verschiedenen Ländern, die hier lernen und wissenschaftlich arbeiten. „Darauf kann man durchaus stolz sein.“

INFO

Die neue FIT in Hermannsburg: Drei Studiengänge im Angebot

Die Fachhochschule für Interkulturelle Theologie (FIT) bietet drei Studiengänge an:

– **M.A.** Intercultural Theology (seit 2009 in Kooperation mit der Georg-August-Universität, Göttingen) für Absolventinnen und Absolventen unterschiedlicher Fachrichtungen mit einem akademischen oder vergleichbaren Abschluss. (vier Semester, ein Semester in einer internationalen Partnerinstitution, Unterrichtssprache Englisch)

– **B.A.** Interkulturelle Theologie, Migration und Gemeindeleitung primär für Menschen, die in Migrationsgemeinden als Prediger und Predigerinnen, Leiter und Leiterinnen Verantwortung übernommen haben oder übernehmen wollen. (acht Semester berufsbegleitend, Unterrichtssprache Englisch)

– **B.A.** Missionswissenschaft und Internationale Diakonie für Menschen, die sich für eine Tätigkeit im Bereich von diakonischen oder sozialen Einrichtungen weltweit qualifizieren wollen. (sechs Semester, primäre Unterrichtssprache Deutsch)

Das Wintersemester 2012 beginnt am 1. Oktober. Beginn der Lehrveranstaltungen: 22. Oktober. Über die Zulassungsvoraussetzungen, Bewerbungsfristen, Kosten und Förderungsmöglichkeiten informiert: Fachhochschule für Interkulturelle Theologie Studierendensekretariat

Missionsstr. 3-5
D-29320 Hermannsburg
Tel: 05052 69-450
Fax: 05052 69-458
Mail: office@fh-hermannsburg.de

– **Informationen** im Internet unter www.fh-hermannsburg.de



Interkulturelle Begegnungen zwischen Studierenden aus unterschiedlichen Nationen kennzeichnen heute die Hermannsbürger theologische Ausbildung.